

Movimientos Mixtos Darién y Chiriquí

AGOSTO 2024



Cifras Clave



238,185
personas han cruzado
la selva del Darién hasta
Agosto 2024.



16,603
personas cruzaron
en agosto.



53 por ciento
de los entrevistados por
ACNUR dejaron su país a
razón de amenazas o
ataques, o violencia
generalizada.

Contexto

Desde enero hasta agosto de 2024, casi 240,000 personas cruzaron irregularmente la selva del Darién, evidenciando una **disminución** del 29 por ciento en comparación con el mismo periodo de 2023. Los meses de julio y agosto registraron una disminución de 34 y 19 por ciento en los ingresos entre meses, respectivamente, marcando las caídas más significativas registradas este año.

El Presidente afirmó que el resultado de las **elecciones venezolanas** y la actual inestabilidad política y económica de este país podrían aumentar aún más los cruces irregulares. El mes pasado, Mulino cuestionó estos resultados electorales y abogó por revisar el proceso electoral de Venezuela para garantizar la transparencia.

Panamá, Colombia y Estados Unidos celebraron una tercera **reunión trilateral** para abordar la crisis del desplazamiento. Los participantes se comprometieron a incentivar el diálogo con otros actores regionales para reducir los cruces irregulares, promover vías legales alternativas para las personas en tránsito y ampliar los mecanismos de protección con un enfoque basado en los derechos humanos.

El 20 de agosto, las autoridades realizaron el **primer vuelo de repatriación** en el marco del Memorando de Entendimiento entre Panamá y Estados Unidos. Este mes se realizaron cuatro vuelos, que incluyeron a 86 colombianos y 30 ecuatorianos. El gobierno da prioridad a la deportación de personas que llegan de forma irregular y que tienen antecedentes penales.

Respuesta del ACNUR

ACNUR apoya la **respuesta del Gobierno** en las Estaciones Temporales de Recepción Migratoria (ETRM) y **comunidades de acogida** en Darién and Chiriquí. Junto al Consejo Noruego para Refugiados (NRC), ACNUR ofrece **apoyo legal** a personas con necesidades de protección internacional, y refiere a quienes requieran asistencia especializada a las instituciones correspondientes. ACNUR y NRC también proveen **información sobre el sistema de asilo en Panamá** y apoyan con la gestión del trámite para la obtención de la condición de refugiado. A través de HIAS, ACNUR brinda servicios de **Salud Mental y Apoyo Psicosocial (SMAPS)** y provee a las personas en tránsito con **información sobre los riesgos de la ruta** mediante sesiones informativas. A través de la Cruz Roja Panameña (CRP), ACNUR brinda **atención primaria de salud** a refugiados y migrantes en las ETRM del Gobierno.



En agosto, ACNUR capacitó a 19 oficiales del SENAFRONT reclutados a nivel nacional en protección internacional y el mandato de la Agencia. Para obtener más información sobre el trabajo de ACNUR en Panamá, haz click [aquí](#).

Principales Logros



3,563
personas
informadas en los
riesgos de la ruta



2,036
personas
informadas en el
sistema de asilo en
Panamá



564
personas
asistidas con
atención de salud
primaria



452
mosqueteros, mantas
y carpas distribuidas
en las ETRM y
comunidades de
acogida



Iniciativas de ACNUR en Darién y Chiriquí

En Chiriquí, refugiados, solicitantes de dicha condición, y socios de ACNUR participaron con puestos informativos en una feria comunitaria sobre prevención de la Violencia Basada en Género (VBG) organizada por la Oficina Regional del Ministerio de la Mujer (MIDEM). El acto sirvió para concienciar sobre la importancia de identificar, responder y prevenir la violencia de género. ACNUR también participó en un foro de la Universidad Autónoma de Chiriquí, en conmemoración del Día del Diplomático. ACNUR informó a los participantes sobre su respuesta a los refugiados, solicitantes de la condición y los movimientos mixtos, incluyendo su participación en el Grupo de Movilidad Humana.

En Darién, ACNUR, NRC y la Defensoría del Pueblo visitaron la comunidad de Puerto Lara y brindaron información sobre protección internacional y defensa de los derechos humanos a 170 personas. Ese día, la comunidad de Puerto Lara celebró el Día Internacional de los Pueblos Indígenas, con la participación de más de 300 personas. ACNUR donó 110 mosquiteros a la comunidad para prevenir enfermedades prevalentes en la temporada de lluvias.

ACNUR se reunió con el Ministerio de Medio Ambiente (MI AMBIENTE) y la Universidad de Panamá para explorar iniciativas conjuntas en el marco de su Proyecto de Innovación sobre gestión de residuos. ACNUR visitó la comunidad de Bajo Chiquito y se reunió con las Delegadas Comunitarias para recabar comentarios sobre el mapa que prepararon con el apoyo de la Agencia.

Otros logros



La [Página de Ayuda de ACNUR](#) en Panamá registró **9,520 visitas** en agosto. Para obtener más información sobre protección internacional y el sistema de asilo, por favor contáctanos [escaneando nuestro código QR](#).



ACNUR y UNICEF expandieron el monitoreo de protección de fronteras mensual, logrando entrevistar a **340 refugiados y migrantes**.



A través HIAS, ACNUR brindó servicios de salud mental y apoyo psicosocial (SMAPS) a **56 personas**, relacionado a experiencias traumáticas por el cruce en la selva.



[Confía en el Tucán](#) compartió **16 publicaciones digitales**. En agosto, la campaña alcanzó **3,154,801 visualizations** en TikTok y Facebook, con **172,008 reacciones**.



La Oficina Multipaís del ACNUR en Panamá agradece las contribuciones de nuestros donantes en el 2024



Donantes privados de Italia y la República de Corea, Australia for UNHCR, España con ACNUR, Japan for UNHCR, Dutch Postcode Lottery, y UNO-Flüchtlingshilfe.